

Histoire : L'héritage de Clovis et des Francs

Dans les séances précédentes, nous avons vu que Clovis, considéré comme le premier roi de France, a augmenté sa puissance en agrandissant son royaume sur une grande partie de la Gaule, en gagnant des territoires sur les Wisigoths, par exemple.

Nous allons voir aujourd'hui qu'il y a eu une autre raison à sa puissance.

Les Gaulois étaient chrétiens. Pas les Francs.

Les prêtres chrétiens, chez les Gaulois, avaient du pouvoir. C'est sûrement une des raisons pour lesquelles Clovis a décidé de devenir chrétien lui aussi. Il a peut-être pensé que s'il devenait chrétien, les prêtres l'aideraient à exercer son pouvoir. L'année **496**, Clovis s'est fait **baptiser**. Le **baptême**, c'est la cérémonie par laquelle quelqu'un devient chrétien.

Observe le document C, et réponds aux questions.



L'alliance avec l'Église

Le baptême de Clovis, miniature du XIV^e siècle

En 496, Clovis s'est converti au christianisme et s'est fait baptiser à Reims. Par ce baptême, il a noué une alliance avec l'Église : il protégeait les chrétiens, et ceux-ci le soutenaient.



1/ A quoi reconnais-tu Clovis sur l'image ?

2/ Par quel geste le prêtre (l'évêque Rémi, à droite) baptise-t-il Clovis ?

3/ L'illustrateur n'en a représenté qu'un petit nombre, mais il y a certainement eu un grand nombre de gens pour assister au baptême de Clovis.

Pourquoi ce grand nombre de gens, d'après toi ?

4/ Cette miniature date du XIV^e siècle. Rappelle-toi ce que tu as appris l'autre jour, et écris cette information en chiffres arabes.

5/ Sachant que l'année 496 appartient au V^e siècle, combien de siècles après le baptême cette image a-t-elle été réalisée ? Combien d'années cela représente-t-il environ ?

Correction

1/ Clovis est au centre de l'image, les regards des autres personnages sont tous tournés vers lui, et bien sûr, il porte la couronne royale.

2/ L'évêque Rémi, pour baptiser Clovis, lui verse de l'eau sur la tête.

3/ Le baptême de Clovis était un événement très important, et il fallait que cela se sache dans tout le royaume, et dans les pays voisins. À cette époque-là, au début du Moyen-Âge, on n'avait

pas tous les moyens de communication qu'il y a aujourd'hui (internet, télévision, radio, journaux, téléphone...) pour qu'un évènement soit très connu, il fallait qu'un grand nombre de gens aient participé !

4/ XIVème siècle : 14ème siècle (X = 10 ; I = 1 et V = 5 ; quand un nombre plus petit est placé devant un nombre plus grand, on le soustrait dans le plus grand, donc IV = 5 - 1 = 4)

5/ Du Vème siècle (5ème siècle), où a eu lieu le baptême de Clovis, jusqu'au XIVème siècle (14ème siècle), où l'image a été faite, il s'est passé 9 siècles, donc environ 900 ans ! On n'a pas retrouvé d'images du baptême de Clovis qui ont été faites à l'époque même. Les personnages figurant sur l'image sont habillés comme des gens du XIVème siècle, pas comme des Francs du Vème siècle !